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Municipio de Ancud se adjudica 
premio nacional de reciclaje 
Gracias al programa Ancud Circular, el consistorio ganó en la categoría de Cambio Cultural de los “Cero Basura”, 
considerados los “Oscar” en el país en materia de reconocimiento de proyectos de disminución sostenible de desechos. 

Pedro Bárcena González 
pedrobarcenaOlaestrellachiloe.cl 

¡omo un verdadero es- 
Co: auna ini- 

ciativa que ya va por 
su séptimo año, el progra- 
ma Ancud Circular permi- 
tió al municipio del norte 
dela Isla ganar el primer 
lugar a nivel nacional de 
los premios Cero Basura 
en la categoría Cambio 
Cultural. Un concurso que 
promueve la empresa Eco- 
lógica y que se convierte 
en la principal instancia 
en el país para el reconoci- 
miento de proyectos inno- 

vadores destinados a dis- 
minuir la generación de 
residuos. 

La sexta versión de los 
“Oscar en economía circu- 
lar en Chile”, como lo de- 

nominan, tuvo más de 150 
postulaciones en sus cua- 
tro ejes de medición, los 
cuales apuntan a solucio- 
nes de alto impacto en la 
reducción, valorización y 
gestión responsable de de- 
sechos. Una premisa que 
se tomó en serio en la co- 
muna del Pudeto para 
abordar la crisis de la basu- 

ra que hace más de una dé 
cada golpea a todo el terri- 
torio insular. 

Ensu categoría, los isle- 
ños superaron al consisto- 
rio de Vitacura y el Colegio 
Teresiano, los que con sus 
proyectos dereciclajeocu- 
paron el segundo y tercer 

6 
Todo esto nos 
pone orgullosos 
de la comunidad 
ancuditana por 
este cambio 
cultural”. 

Alfredo Caro, 
titular de la Dimao de Ancud. 

  

St 
Econoriñ 

lugar, respectivamente. 

POSTULACIÓN 
Alfredo Caro, titular de la 
Dirección de Medio Am- 
biente, Aseo y Ornato (Di- 
mao) de la Municipalidad 
de Ancud fue el encargado 
derecibir el galardón en la 
ceremonia realizada en el 
Club Manquehue, en laco- 
'muna de Vitacura (Región 
Metropolitana), destacan- 
do que hace seis meses se 
inscribieron para el even- 
to, pasando etapas hasta 
coronarse como los mejo- 

“La postulación se cen- 

tró en el cambio cultural 
que vivió la comuna pro- 
ducto de la problemática 
de la gestión de residuos 
quetuvo su momento más 
complejo el 2019, cuando 
se cerró el vertedero de 
Huicha. Esta situación fue 

SE HA CAPACITADO A LOS VECINOS SOBRE LAS COMPOSTERAS. 

transformada por la pobla- 

ción como una oportuni- 
dad de cambio en cuanto 
al manejo de residuos sóli- 
dos domiciliarios”, explicó 
el profesional. 

Agregó el médico vete- 
rinario que “se unió a esto 
la propuesta de trabajo 

      
realizada por el munici- 
pio, entregando equipa- 
miento, capacitación y 
una estrategia en el marco 
de este objetivo de reduc- 
ción de desechos, pero to- 
dose basa en los esfuerzos 
de la comunidad, inclu- 
yendo servicios públicos, 
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redujo la comuna del 
Pudeto la disposición 
final de residuos en 
apenas 6 años. 

colegios, entidades de sa- 
lud, policías, municipio, 
organizaciones comunita- 
rias, todos se han suma- 
do”. 

Esta dinámica, como 

remarcó la fuente, permi- 
tió rebajar en cerca de un 
60% la basura que se lleva 
a destino final, pasando de 
23.219 toneladas el 2018a 

9.293 t el 2024. Además, 

Ancud Circular llegó a la 

valorización de 1.024 tde 
residuos inorgánicos el 
año pasado, temporada en 
que también se composta- 

$s 
Todos fuimos 
partícipes de esta 
iniciativa que está 
funcionando y hoy 
tenemos una 

comuna más 
limpia”. 

Nelly Guineo, 
lidervecinal 

ron mil 710 toneladas de 
desechos, lo que hace 6 
años era una quimera. 

“Todo esto nos pone 
contentos y orgullosos de 

la comunidad ancuditana 
por este cambio cultural 
que ha logrado junto al 
municipio, el cual fue pre- 
miado a nivel nacional”, 
consignó Caro. 

VECINOS 

Como parte de este reco- 

nocido esfuerzo, la presi- 
denta de la Unión Comu- 
nal de Juntas de Vecinos 
Urbanas de Ancud, Nelly 

Guineo, relevó la interac- 
ción lograda para alcanzar 
estos objetivos, hoy valora- 
dos a nivel país. 

“Después del cierre del 
vertedero de Huicha nos 

quedamos sin lugar para 
dejar la basura. Incluso, 
debimos permanecer más 
de un mes con la basura en 
nuestros patios por no 

existir lugar para disponer 
los desechos. Desde ese 
momento, casi a la fuerza, 
empezó el tema del reci- 
clado, primero con carto- 
nes y plásticos, para luego 
pasar a las composteras y 
otros receptáculos para de- 
jar cartón, vidrios y plásti- 
cos”, aclaró la líder social. 

Asimismo, la poblado- 
ra recordó que tras las pri- 
meras acciones se sumó la 
capacitación. “Desde el 
municipio senos orientó a 
los dirigentes, quienes em- 
pezamos a contar cómo se
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ELGALPÓN DE RECICLAJE DE ANCUD ES UNA EXPERIENCIA EJEMPLO QUE DELEGACIONES VISITAN, 

 

CAC APUNTA A AVANZAR EN VALORIZACIÓN Y EDUCACIÓN 

Dentro desu rol fiscalizador, 
el Comité Ambiental Comu- 
nal (CAC) de Ancud, ha sido 
parte de esta evolución en la 
comuna del Pudeto. Asílo 
describió su presidente Luis 
Ruiz, señalando que deben 
inspeccionar “específica- 
mentela participación del 
municipio en el Sistema de 
Certificación Ambiental Mu- 
nicipal (SCAM), dentro de lo 
cual criticamos lo que noestá 
funcionando bien y quése 
puede mejorar”. 
Bajo este contexto, el profe- 
sional advirtió que “en la te- 
mática de residuos, que fue 
la reconocida por este pre- 
mio, sentimos que Ancud ha 
avanzado bastante dentro de 
una laborimpulsada porla 

comunidad, comose ha visto 
conel proyecto de las com- 
posteras que fue uno de los 
primeros con fondos públi- 
cos, iniciandoel año 2019. 
Acá lasfamilias postulaban 
aduciendo que se buscaba 
reducirla cantidad de dese- 
chos que se generan en la co- 
muna, al noteneracá unsitio 
de disposición final. Incluso, 
estuvimoscon alerta sanita- 
ria”. 
Juntocon insistiren la impor- 
tancia deeste premio, la 
fuente ya con una mirada 
más crítica, indicó que “en 
cuanta la educación am- 
biental barrial se intentó ins- 
talar puntos limpios en sec- 
tores donde se generaban 
microbasurales, los cuales se 

están retirando actualmente,
puesto que están generando 
más basura. Sentimos queno
se educó bien a la comunidad
para ocupar estos punto: 
En cuanto a la gestión dere- 
siduos, Ruiz recalcó que“es 
necesario avanzar en una va- 

lorización dentro delacomu- 
naola provincia. Al enviar al 
continente los desechos 
compactados, se pierde un 
potencial tremendo que es 
generar insumos locales, que 
se pueden produciren basea 
estos materiales. Hay queex- 
plorar estas áreas, seguir pro- 
gresando, realizar mucha 
más educación ambiental 
también, en todo locual se- 
guiremos apoyando como 
CAC”. 

  

 

  

podía reciclar en nuestros 
sectores, a dar cuenta que 
no se debían botar los de- 
sechos, sino valorizarlos, 
rescatarlos”, aclaró. 

Igualmente, la fuente 
mencionó que con el tiem- 
po “ya contamos con un 
galpón de reciclaje que es 
ejemplo para otras comu- 
nas”, dentro de un cúmulo 
deiniciativas que demues- 
tran que “sí podemos tra- 
bajar el reciclaje, esto lo 
comprueba, donde la edu- 

cación es fundamental 

más allá de los problemas 
que se puedan tener. To- 
dos fuimos partícipes de 
esta iniciativa y somos tes- 
tigos que está funcionan- 
do, que tenemos una co- 
muna más limpia”. 

NVICCIÓN 

Tanto los organizadores de 
este concurso nacional co- 
mo el jurado experto des- 
tacaron la experiencia an- 
cuditana como la de los 
otros partícipes de la ins- 
tancia. 

Asílo señaló Felipe Ba- 
rros, gerente general de 
Ecológica, manifestando 
que el “futuro sin basura 
que imaginamos será posi- 
ble si transformamos con- 

vicción en acción. Hoy re- 
conocemos a organizacio- 
nes que no se quedaronen 
la idea, sino que decidie- 
ron hacer, medir y multi- 
plicarsuimpacto. Esees el 
verdadero valor de estos 

premios: mostrar que el 
cambio está ocurriendo”. 

En tanto, Marcelo Me-

na, CEO de Global Metha-
ne Hub, exministro de Me-
dio Ambiente y jurado de
los VI Premios Cero Basu-

ra, precisó que “este año
hemos visto un cambio
clave en los proyectos pos-
tulados, consistente en
que la economía circular

empieza a hacerse más
tangible, encontrando
oportunidades para gene-
rar valor real a través de

acciones concretas. Los fi-
nalistas destacaron por su
capacidad de transformar
un problema ambiental en
una oportunidad econó:
mica que asegura la viabi-
lidad y sostenibilidad dela

solución. Eso es circulari-
dad”.£ 

    

  

  

Estudio sobre las infancias 
rurales y la literatura 
incluye escuelas chilotas 
Planteles del sector Calen de Dalcahue y San Javier de 
Curaco de Vélez fueron parte de la investigación. 

CEDIDA 
  

  

ESTUDIANTES DE CALEN FORMANDO PARTE DE ESTA INICIATIVA FORMATIVA, 

Redacción 
cronica(laestrellachiloe.cl 

uscando dar mayor vi- 
BB: alos escola- 

textos rurales, es muy po- 2025-2026 denominado 
tentela tradiciónoraldehis- — “Infancias rurales creado- 
torias del territorio, asocia-— ras”, enfocado en la trans- 
das ala mitología y al seno — misión cultural a través de 
familiar”, explicóladocente — un artefactoconcreto, el cu- 

    

res que vivenencon- — Viviana Huerta. al serán encomiendas litera- 

textos de ruralidad con las Agregó que “como cierre — riasentrelos establecimien- 
Características contemporá- del proceso las infancias tos participantes del proyec- 
neas deser niño enlos terri-— crearon una historiaquelas — to,las dos escuelas dela pro- 
toriosImaritorios específicos representara, de modo de — vincia del Huasco y las dos 
que habitan, se realizó un responder a nuestro objeti- chilotas con contextos geo- 

estudio llamado “Infancias vo deinvestigación”. gráficos y rurales diametral- 
rurales lectoras”, el cual mente distintos. 
contempló a estudiantes de — INNOVADOR “Para nosotros es muy 
las escuelas rurales de Calen  Enesta misma línea, la pro- importante que esta investi- 
en Dalcahue y San Javieren — fesora encargada de la Es- gación pueda continuar, 
Curaco de Vélez. Una inicia- cuela de Calen, Isabel Sali- más trabajando con estu- 

tiva que culminó en la en- nas, expuso que “me pare- — diantesen contextoderura- 
trega delos cuentos creados — ción proyecto muyinno- — lidad, por lo mismo espera- 
por los propios menores. vadoryrelevante para quie- mos que se sigan desarro- 

La iniciativa estuvo lide-— nes trabajamos en educa- — llando acciones que le den 
rada por Dominique ción, teniendo en cuenta sentido a la oralidad de 
Manghi, Juan Pablo Córdo- — que no existe mayor biblio nuestros niños, creandosus 
va y Viviana Huerta, quie- — grafía y trabajos que hayan — propios materiales, desarro- 
nes se desplegaron durante — investigado al respecto. Nos — llando sus propios artefac- 
los últimos dos años por es-  permitióvernos desdelaex- — tos pedagógicos que les per- 
tos centros de enseñanza — periencia denuestra propia — mitaninteractuar con otros 
chilotes,sumando dos plan- — infancia y la relación quetu- niños deotros territorios, lo 
teles de la provincia de vimosconlaliteraturaycó- que era impensado años 
Huasco (Región de Ataca- moesta experiencia ha per- atrás, creo queesto vaa ge- 
ma). meadoenla formaencómo — nerarunantes y un después 

“El proyectose centróen enseñamos”. en la construcción de mate- 
conocer si las infancias se Este proyecto desarrolla- — rial pedagógico”, dijo el di- 
sienten representadas conla do en escuelas administra-  rectorejecutivode SLEP Chi- 
literatura disponible en sus das por el Servicio Local de loé, Pablo Baeza. 
establecimientos. Comores Educación Pública (SLEP)de — Estainvestigación inda- 
puestas a esas interrogan- Chiloé y de Huasco, fue fi-— góenlasrelaciones deinfan- 
tes, a través de la observa-  nanciado por el Ministerio ciasrurales con los libros de 
ciónetnográfica y la investi- — delas Artes, las Culturasyel — literatura infantil y las re- 
gación participante descu- — Patrimonio. presentaciones delos meno- 
brimos quelas historias no Además,diopasoalaad- — resenellos, desde una pers- 
solo se encuentran en los li-— judicación deunnuevoFon- — pectiva participativaeinter- 
bros, sino que en estos con- — do del Libro para los años — cultural.
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